



Las 10 claves que marcaron el debate del primer Presupuesto de Piñera



La falta de experiencia en el gobierno de los parlamentarios oficialistas les habría pasado una mala jugada en la "defensa" del proyecto de Presupuesto.



Por Erick Rojas

La Ley de Presupuestos 2011 quedará registrada en los anales del parlamento por varias razones, pero la principal es que es el primero de los tres con los que Piñera llevará adelante su programa de gobierno, el primer erario de la derecha en 20 años.

Si bien la discusión estuvo condimentada por descalificaciones cruzadas gobierno - oposición, al final terminó primando la política de los acuerdos y ayer la Cámara de Diputados despachó el proyecto, en el plazo más corto de los últimos cuatro años.

1 Expansión del gasto vs. dólar: Uno de los primeros temas que marcó la discusión fue la expansión del gasto considerado para el próximo año.

Para evitar presiones a la baja sobre el dólar y la demanda interna, y al alza en la inflación, la autoridad optó por un crecimiento del gasto público menos expansivo que el de 2010: aumento de 10,5% real del gasto con respecto a la Ley de Presupuestos 2010 y de 5,5% en relación a lo proyectado como gasto efectivo anual.

El ministro de Hacienda, Felipe Larraín, destacó que en esto no hubo cambios. "Lo que hubo acá fue reasignaciones internas, no incremento del gasto".

2 Las platas de la reconstrucción: Otro de los ejes fue la reconstrucción, ya que una de las principales condiciones de la Concertación fue la separación de las platas que se destinarán a este tema del presupuesto normal para el próximo año. Sin embargo, Hacienda se mantuvo firme y no se allanó a esta petición, bajo el argumento de que existe un solo Chile.

Para los parlamentarios de la Concertación esta fue su gran derrota, toda vez que les impedirá realizar una fiscalización más profunda de los avances de la reconstrucción a través de las ejecuciones presupuestarias.

3 Errores en la defensa: Desde el cambio en la coalición gobernante fue la primera gran batalla entre gobierno y oposición. El diputado DC, Gabriel Ascencio, afirma que la inexperience de la Alianza en la defensa del Presupuesto los llevó a cometer errores, como la ausencia de los diputados que permitieron a la Concertación rechazar la partida de la Segegob. "No tuvieron cuidado de lo que se podría producir, porque siempre fueron oposición. A ellos nos les importaban los votos y los que tenían la obligación de aprobar los presupuestos éramos nosotros. Pero cambiaron los roles", afirmó.

4 La Concertación se consolida como oposición: En la Concertación sacan cuentas alegres. Aunque reconocen que hubo muchos que no estuvieron



de acuerdo con el protocolo de acuerdo, la unidad que mostraron tanto en el rechazo de las platas para la cartera de la ministra Ena von Baer, como en las modificaciones que consiguieron en el Senado y, posteriormente, en la ratificación de estos cambios por parte de los diputados, los lleva a concluir que salieron más fortalecidos como oposición.

“Pudimos mantener el orden y marcar un punto para nosotros. Y hoy día estamos más ordenados”, explica Ascencio.

5 Rechazo a la partida de la Segegob: El tema más polémico del Presupuesto 2011 fue el rechazo en bloque a la partida del Ministerio Secretaría General de Gobierno (Segegob), básicamente en represalia a las declaraciones de la ministra Ena von Baer que acusaron a la Concertación de destructiva y obstrucciónista.

Muy pocas veces se ha rechazado una partida ministerial completa y se ha generado un debate tan descalificadorio como en esta discusión, comentan algunos parlamentarios.

6 Efecto Bielsa: El caldo de cultivo en el rechazo de la partida de la Segegob fueron las fuertes declaraciones cruzadas entre La Moneda y la Concertación por las polémicas elecciones de la ANFP, que terminaron con la renuncia del director técnico de la Selección Marcelo Bielsa.

La Concertación arremetió contra Piñera, aprovechando su participación en Colo-Colo. La acusación de intervencionismo desató la molestia de la Moneda y luego de la oposición, manchando el acuerdo que se había logrado para despachar el Presupuesto.

7 Transparencia en asignación de recursos: Transversalmente la discusión presupuestaria estuvo marcada, además, por una oposición que exigía más información y transparencia en la entrega y ejecución de los distintos programas que se contemplan.

Una de las críticas centrales de la oposición fue la discrecionalidad en la entrega de los recursos para el deporte a través del Instituto Nacional del Deporte, donde se consiguió finalmente que el 50% de estos fondos sean concursable.

Por su parte, los parlamentarios de la Alianza fueron muy críticos con la entrega discrecional de los recursos para las fundaciones de DD.HH.

8 Fiscalización: La Concertación también usó la discusión para presionar al gobierno por los compromisos de campaña. De hecho,

logró a través de la incorporación de una serie de indicaciones que el gobierno informe a la Comisión de Mixta de Presupuestos respecto del estado de avance de las propuestas para eliminar el 7% de cotización previsional que pagan los jubilados y para ampliar el postnatal a seis meses. También logró que el gobierno reconozca a través de la generación de esta información la deuda histórica de los profesores.

En todo caso, el diputado de la UDI, Jovino Novoa, hizo reserva constitucional para acudir eventualmente al Tribunal Constitucional.



3 8 1 4 1

9 Transferencias de recursos a privados en educación: La “privatización” de la educación y la salud fue otra de las banderas de lucha de los parlamentarios de la Concertación, quienes se opusieron a la entrega de recursos para las universidades privadas a través de los fondos concursables, a los liceos de excelencia y a los colegios particulares subvencionados para la reconstrucción.

De la negociación entre el gobierno y la oposición se obtuvieron mayores recursos para la Junji y para becas.

10 Regiones y municipalidades: Otras de polémicas que marcó este Presupuesto fue la polémica generada entre la Asociación de Municipalidades y la Subsecretaría de Desarrollo Regional por las platas para regiones.



El tema más polémico del Presupuesto 2011 fue el rechazo en bloque a la partida del Ministerio Secretaría General de Gobierno (Segegob).